

### Reseñas Breves

Ana Laura Lanteri, *Se hace camino al andar. Dirigencia e instituciones en la "Confederación" (Argentina, 1852-1862)*, Rosario: Prohistoria, 2015, 282 pp.  
por **Federico Medina**

## **ANA LAURA LANTERI, SE HACE CAMINO AL ANDAR. DIRIGENCIA E INSTITUCIONES EN LA "CONFEDERACIÓN" (ARGENTINA, 1852-1862). ROSARIO: PROHISTORIA, 2015, 282 pp.**

Por **Federico Medina** (ICSoH-Conicet / UNSa)

El lector que recorra las páginas del libro de Ana Laura Lanteri conocerá una interpretación integral, renovada y en perspectiva del sistema político de la 'Confederación' argentina (1852-1862). El estudio, producto de su tesis doctoral defendida en 2011 en la Universidad Nacional del Centro de la provincia de Buenos Aires, conserva la denominación de 'Confederación' en virtud del extendido uso del término en las fuentes documentales y en la producción historiográfica, ya que como se sabe la Constitución nacional de 1853 instituyó un Estado federal. Es de advertir que Buenos Aires no la integró por lo que su derrotero histórico no se incluye en la indagación.

Para dar cuenta del sistema político de la Confederación, la autora anuda los resultados de la investigación a dos interrogantes. Por un lado, ¿cuál fue el significado histórico -alcances y límites- que tuvo la Confederación en la construcción estatal argentina? Y, en consecuencia, ¿cómo se integraron las elites provinciales en el andamiaje de poder central al conformar una dirigencia de connotaciones nacionales?

Retomando las contribuciones de los estudios políticos producidos en los últimos años, particularmente los referidos a la segunda mitad del siglo XIX, los argumentos del libro pivotan sobre tres claves interpretativas. La primera refiere a la importancia que adquieren en la explicación las tensiones y convergencias entre dinámica provincial y nacional. La segunda al papel desempeñado por los vínculos, las redes de relaciones y la circulación de información como

### Reseñas Breves

Ana Laura Lanteri, *Se hace camino al andar. Dirigencia e instituciones en la "Confederación" (Argentina, 1852-1862)*, Rosario: Prohistoria, 2015, 282 pp.  
por **Federico Medina**

determinantes de la acción política. Y, finalmente, la confrontación analítica entre lo ideal y lo posible, lo prescriptivo y lo efectivamente practicado.

A través de un relato ameno, la narración se agrupa en seis capítulos. El primero indaga el proceso de conformación de la dirigencia nacional desde aspectos biográficos y relacionales, y presenta hacia el final un detallado *corpus* de las personas que ocuparon los principales cargos en los diferentes poderes del Estado, de gran utilidad a los investigadores abocados al estudio del período. El segundo capítulo visibiliza el funcionamiento institucional del Congreso nacional, enfatizando en los procedimientos legales y su correlato en la práctica. El tercero sistematiza las leyes y los presupuestos discutidos y sancionados en el recinto. Asimismo se avanza en el ejercicio de los poderes legislativo y ejecutivo y las tensiones que ese ordenamiento produjo en las provincias. El cuarto analiza las relaciones entre poder legislativo y poder ejecutivo a partir del *prima* de las prácticas del personal político, y devela la experiencia de las elites provinciales en el andamiaje político nacional. El quinto continúa esta misma línea analítica pero centrándose en la representación en el Congreso de los "alquilones" y las discusiones que se libraron acerca de su participación en el poder legislativo. Finalmente, el sexto capítulo problematiza los vaivenes de la justicia federal, su funcionamiento, la participación que tuvieron las provincias, las relaciones que tuvo con los otros poderes del Estado, el presupuesto asignado y la legislación que se produjo en materia judicial.

Luego de la lectura de *Se hace camino al andar* el lector advierte fácilmente los aportes del texto no sólo porque la obra, por sus problemas y enfoques, viene a "llenar un vacío" historiográfico sino porque matiza y propone otras interpretaciones a lo que se escribió sobre el período.

Así, a diferencia de los trabajos que midieron la experiencia de la Confederación por el "éxito" o el "fracaso" en el proceso de construcción estatal, Lanteri pone de relieve las peculiaridades de

### Reseñas Breves

Ana Laura Lanteri, *Se hace camino al andar. Dirigencia e instituciones en la "Confederación" (Argentina, 1852-1862)*, Rosario: Prohistoria, 2015, 282 pp.

por **Federico Medina**

este sistema político y lo vincula en perspectiva histórica. En efecto, sostiene que en el período de estudio hubo un gran esfuerzo por construir una ingeniería institucional estatal compleja, moderna y centralizada, pero no se contó con el tiempo ni los recursos suficientes para viabilizar el proyecto de forma acabada. No obstante, la autora enfatiza en la construcción de una dirigencia nacional que integró a las provincias, las cuales se empezaron a pensarse como parte del sistema federal y republicano. Si bien Justo J. de Urquiza fue la figura más visible, la ingeniería institucional en formación se sostuvo por un conjunto amplio de personas. En todo este proceso fue importante el aprendizaje y la experiencia que la labor y el funcionamiento de los tres poderes de la Confederación aportaron a la historia política posterior.

*Se hace camino al andar* es una obra de consulta para todos los que se interesan en el período en cuestión y una invitación a profundizar el estudio de los casos provinciales, sin los cuales -como lo muestra Lanteri- no se entiende el sistema de poder nacional. Finalmente, los problemas abordados permiten al lector reflexionar acerca de las complejidades de la política contemporánea.